

# EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR: JOSÉ - FABIO GARNIER

Año I

San José, Costa Rica, JUEVES 19 de Febrero de 1920

Nº 144

Los aliados insisten en la extradición del ex-Kaiser. - Naufragio de un vapor francés. - Mensaje de Poincaré al pueblo francés. - Transporte de prisioneros alemanes. - Los aliados contestan a Alemania

## Poincaré en Luxemburgo

París 16.—Poincaré llegó a Thionville Al llegar a la ciudad, fué recibido por Reuter ministro de Estado, y por los ministros Velter y Hesch, el Presidente de la Cámara y el Alcalde de Luxemburgo. También asistieron al banquete, durante el cual Poincaré pronunció un discurso dando las gracias a la soberana, por sus pruebas de amistad a Francia, y afirmó que el Gobierno francés laborará para fortalecer las excelentes relaciones entre ambos estados y también con Bélgica.

La Gran Duquesa manifestó la íntima gratitud de Luxemburgo por Francia, que con el concurso de los aliados lo libró de invasores: expresó su deseo de que la profunda simpatía reinante entre los tres países se extienda más sin entorpecimientos, a fin de garantizar la grandeza y la prosperidad de Francia.

## Naufragio de un vapor

París 17.—Una nota del Ministro de Marina, informa que los trabajos efectuados en busca del vapor "Argel", no han tenido resultado satisfactorio. El barco llevaba 91 pasajeros y 50 marineros. El fuego se declaró a bordo a las 12 a 130 millas de las islas Reunión.

## Los aliados contestan a Alemania

París 17.—La contestación de los aliados dice que si Alemania se retracta de entregar los culpables, los aliados se reservan el uso de sus derechos: toman nota sin embargo de que si la cuestión de llevarlos ante el tribunal de Leipzig es compatible con la ejecución del Tratado, debe dejarse a Alemania la completa y entera responsabilidad. La Comisión ynterallada comunicará a Alemania los cargos lanzados. Los aliados se reservan el derecho de que si los procedimientos propuestos no llegan a castigar a los culpables hasta a abatir su orgullo, los harán gusgar por sus propios tribunales.

## Wilson y la cuestión del Adriático

París 16.—La intervención de Wilson complicó la cuestión del Adriático. La solución de la cuestión ytalosud eslava ha sido en consecuencia aplazada.

## Millerand da cuenta de la Conferencia de Londres

París 18.—En el Consejo de Ministros, Millerand y Marsall pusieron a sus colegas al corriente de las negociaciones financieras y conversaciones de la Conferencia de Londres.

## Un culpable aristocrático

París 17.—Se sabe que el gran Duque de Hesse figura en la lista de los culpables reclamados por los aliados. "Le Temps" dice que es posible que el examen de los cargos lanzados contra él, comprometa a los aliados a borrar su nombre.

## Temporal en Oceanía

París 17.—El Ministro de Colonias dice que una fuerte marejada se cernió contra las posesiones francesas de Oceanía, causando muchos daños y grandes pérdidas en Makalea.

## El precio del café

Una distinguida persona de esta capital, exportadora de café, recibió ayer proposiciones para la compra de una cantidad importante de tercera en pergamino.

El precio ofrecido es treinta dólares el quintal.

Nos alegramos de la noticia que indica que el café alcanzará precios elevados, lo que como es natural, redundará en beneficio de nuestros cosecheros y exportadores.

## Sensible fallecimiento

Hace pocos días falleció en la ciudad de La Habana la respectable señora doña María Aurelia v. de Audrain: la estimable doña Yeya como como cariñosamente la llamaban sus numerosos amigos de esta ciudad en la que se había captado generales simpatías por sus bondades, amabilidad y trato exquisito.

"El Hombre Libre" al dar tan infausta noticia, envía la expresión de su más sentida condolencia a las hijas de la extinta Sra., Celia, (residente en Cuba) Emilia de Zeller y Clemencia de Paez, a su hermana la señorita Agustina Audrain y demás familia.

CLAVOS PARA EBANISTAS y para construcción.  
Cola para carpinteros.—De venta sólo al por mayor en la Librería "La Express".  
Precios los más bajos de plaza.

## Los Aliados insisten en la extradición del ex Kaiser

París 17.—En la nota remitida a Holanda sobre la extradición del ex-Kaiser, los aliados hacen notar que no piden al Gobierno ni a la Reina abjurar de la política tradicional; pero hacen de nuevo memoria de crímenes cuya responsabilidad es del ex-Kaiser. Insisten en el hecho de que no puede desconocerse la demanda enviada en nombre de 28 potencias que firmaron el Tratado.

Holanda previendo en interesarse por la suerte de la Familia Imperial, tomaría la responsabilidad de dar hospedaje a un criminal. Las potencias desean hacerle comprender que la situación llegaría a ser grave, si los Países Bajos no dieran las seguridades que exige imperiosamente la paz de Europa.

## La patria agradecida a Poincaré

París 18.—Millerand expresó la gratitud del Gobierno a las manifestaciones del Parlamento, afirmando el agradecimiento de la nación por los servicios prestados por Poincaré.

## Dimite el Municipio de Lyon

Lyon 18.—A causa de la obstrucción iniciada por los municipios socialistas, Herriot Alcalde de Lyon y todos sus partidarios presentaron la dimisión.

## Transporte de prisioneros alemanes

París 18.—En fecha 13 del actual 144 trenes de prisioneros alemanes en Francia han sido dirigidos a Alemania. El transporte continúa efectuándose con orden y regularidad.

## Mensaje de Poincaré al pueblo francés

París 18.—El Mensaje de Poincaré, leído en la Cámara por Millarand, fue acogido con entusiasmas aplausos en muchos párrafos, especialmente en los en que expresaba su homenaje a la nación, al ejército y el saludo a la Alsacia y Lorena.

## Poincaré felicita al Gobierno francés

París 18.—A la salida del Consejo, Poincaré dió las gracias a los miembros del Gobierno por su concurso e hizo votos por el feliz resultado de su pesada tarea.

## Un incidente en Brest

París 16.—El Ministro del Interior renunció al Alcalde socialista de Brest, porque su prohibición de la manifestación patriótica organizada por los mutilados causó algunos incidentes. El sub prefecto de Brest será reemplazado.

## Labor de investigación

### Robos.—Detenciones.—Capturas

Fuó detenido por robo de un catre de hierro Carlos Gutiérrez. El catre fué decomisado en la casa de compra-venta de Mr. Asch, donde se le decomisaron además 3 camisas de las robadas en la tienda de Bejos Yamuni. El catre era propiedad de un Sr. Castro.

Fuó detenido Norberto Noguera, para que entregara un saco que era propiedad de Roberto Lizano. El perjudicado perdonó al delincuente, quien fué puesto en libertad.

Por injurias en daño de Juan Mata, fué capturado Ismael León

Torres y puesto a la orden del Alcalde 2º de esta ciudad.

A Puerto Rico se le decomisó un par de calzado de propiedad de Víctor Gutiérrez.

José Jiménez acusó a Julia Saborío Jiménez por robo de un prendedor. Llevada ésta a la Agencia, acusó a su vez a Jiménez por robo de varios objetos de vestir y que eran de su propiedad.

Además en la Agencia se tiene conocimiento que a Jiménez se le persigue por robo de unas alforjas con comestibles en perjuicio de un gamonal de campo.

## Nueva organización de las Escuelas de Enfermeras y Obstetricia

Las clases de estos establecimientos comenzarán el lunes 8 de Marzo. La matrícula queda abierta, desde esta fecha, en la oficina del Doctor don Benjamín Hernández para la Escuela de Enfermeras, y en la Secretaría de la Facultad para la Escuela de Obstetricia.

**L. Beeche.**

## Una Asamblea de médicos acuerpa la opinión emitida por la Junta de Gobierno de la Facultad de Medicina

Convocados a instancia del Sr. Presidente de la República, reunió el Sr. Ministro de Instrucción Pública, en su despacho, catorce Médicos con el objeto de resolver la siguiente cuestión:

¿Pueden admitirse, sin peligro para la salubridad pública, los cadáveres embalsamados de personas muertas de Influenza?

Como se recordará, la Junta de Gobierno de la Facultad de Medicina, había emitido su opinión, afirmando de la manera más categórica, QUE LOS CADÁVERES, DE BIDAMENTE EMBALSAMADOS, NO TRANSMITEN LA INFLUENZA. No obstante, recientes publicaciones, habían sembrado alarma en una parte del público, por lo cual, el señor Agullar

Barquero, creyó conveniente oír nuevas opiniones.

Los doctores Montero, Castro Cervantes, Ovaes y Rodríguez, sostuvieron la tesis de que el país corría riesgo inminente, permitiendo la entrada de cuerpos embalsamados.

Los doctores Luciano Beeche, Presidente de la Facultad, Daniel Núñez, Uribe Restrepo, Jiménez Luis P., Cordero, Fonseca Calvo, Vazquez, Figueres, Barrionuevo y Pupo, se pronunciaron por la tesis adversa. En consecuencia, la mayoría de la asamblea, acuerpó la decisión tomada por la Junta de Gobierno de la Facultad de Medicina.

ESPARRAGOS, acaban de llegar. — Librería "La Express."

## VIROCACAO

Acabamos de recibir otra remesa de este acreditado ALIMENTO MEDICINAL, altamente recomendado por los más prominentes MEDICOS ESPECIALISTAS Europeos y norteamericanos, como gran productor de leche en la maternidad, vigorizador de los músculos debilitados de los pechos caídos en solteras y casadas, para personas convalescientes, raquitismo en los niños, debilidad en general, cansancio cerebral, enflaquecimiento, para la menstruación difícil e irregular, tan corriente en las mujeres de los trópicos, etc., etc.

Cualquiera de los miles de personas que diariamente consumen el VIROCACAO, lo recomendarán entusiastamente a Ud. como el mejor alimento medicinal que últimamente ha creado y descubierto la ciencia médica.

En todas las Boticas, Refresquerías y establecimientos,

**MORA & CIA.**

Agentes y Distribuidores Generales para Costa Rica.

# Adhesión de Chile a la Liga de las Naciones

Texto del decreto que acepta el convenio

El decreto de adhesión del Gobierno de Chile al convenio de la Liga de Naciones, recientemente dictado, es del tenor siguiente.

«Con arreglo a lo dispuesto en el artículo 73, N.º 19 de la Constitución Política del Estado en uso de la autorización que me confiere la ley N.º 3537, del 16 de septiembre del corriente año, y teniendo presente los términos y forma en que debe presentarse la adhesión al Convenio de la Liga de Naciones, según lo que prescribe el artículo 1.º de dicho Pacto, decreto: 1.º Aceptase por parte de Chile el Convenio de la Liga de las Naciones que se contiene en la parte primera del Tratado de Versalles, suscripto el 28 de junio de 1919. 2.º El Gobierno de Chile se reserva el derecho de considerar las modificaciones o salvedades a ese Pacto, que puedan hacer las Naciones signatarias del Tratado de Versalles, que no lo han ratificado hasta el presente. 3.º El Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Chile en Gran Bretaña, procederá a hacer la correspondiente declaración a la Secretaría de la Liga de las Naciones que funciona actualmente en Londres. 4.º Queda encargado el Ministerio de Relaciones Exteriores de publicar el texto Oficial del convenio de la Liga de las Naciones, con sus antece-

dentos legislativos Tómese razón, comuníquese, publíquese e insértese en el Boletín de las Leyes y Decretos del Gobierno.—*Sanfuentes.— L. Barros B.* Con fecha 4 del presente, el Ministro de Chile en Londres, señor Edwards, ha enviado al Ministerio de Relaciones Exteriores, telegrama siguiente:

“En cumplimiento de las instrucciones de V. S. hoy he presentado a la Secretaría General de la Liga de las Naciones, una comunicación concebida en los siguientes términos: “En cumplimiento de instrucciones de mi Gobierno, tengo el honor de informarle que la República de Chile se adhiere al Convenio de la Liga de las Naciones suscriptas en Versalles el 28 de junio de 1919.

Me encarga mi Gobierno que haga esta comunicación para los efectos del artículo uno del Convenio, y de conformidad con el anexo que incluye a Chile con los Estados invitados a ser miembros originarios de la Liga de las Naciones. Al prestar su adhesión la República de Chile, no hace otra reserva que la de pronunciarse oportunamente sobre las salvedades o modificaciones que puedan hacer sobre las estipulaciones del Convenio los Estados que no lo han ratificado hasta el presente. Aprovecho etc.”

Colaboración

## La huerta casera y su aspecto educador

Prescindamos por un momento de todos los demás aspectos de la huerta casera y estudiémosla como fuente de educación, únicamente.

Es innegable que la amistad con las plantas, su cultivo, su cuidado, despiertan en el individuo curiosidad y esto lo lleva a investigar.

Los niños (y creo oportuno manifestar que he observado y estudiado esto en mi propia casa y en los campos escolares durante los 6 últimos años), no tienen el menor cariño por las plantas y van derecho al fruto o a la flor y por eso observamos (aquí en San José se ve a cada momento) que destruyen un arbolito por lograr una fruta, y rompen una mata de rosas por ejemplo, por aprovechar un botón.

Y no solo los niños...

La prédica en la escuela no les hace varlar de criterio pero, si logramos que ellos cultiven algo y se interesen en el crecimiento y desarrollo de una planta; si el niño llega a comprender que un arbolito ha necesitado muchísimo esfuerzo y tiempo para llegar a serlo, desde la semilla; si el niño ha sentido la fatiga y a visto gotear su sudor, al cultivar, su parcela, su modo de pensar varía radicalmente y respeta las plantas, no por la policía que las cuida ni por el dueño que las defiende, sino porque son sus plantas.

Así es como se llega a educar esa parte del individuo que es moral, porque es respeto.

Ahora, el cultivo en el hogar es un placer higiénico y es educación física, no, talvez, de la moderna, pero sí de la antigua educación física que, unida a sana alimentación y a hábitos de orden, dió origen a nuestros ante-

pasados: raza sana y fuerte de la cual somos nosotros apenas una sombra.

Por otra parte: el 99 ojo de las personas se creen incapaces de usar una pala y obtener frutos de oro de una varas de terreno y el niño que lo intenta y lo hace, recibe educación de voluntad y adquiere esa fe en el propio esfuerzo y en la propia iniciativa, que tanta falta nos hace.

En último término, quien cultiva inteligentemente, desarrolla el espíritu de observación que lo llevará al dominio de la ciencia.

He aquí la razón por la cual son de más empuje en las escuelas y colegios, y aún en la vida actual de las naciones, los niños o los hombres que ayer no más salieron de los campos.

Cómo fuente de conocimientos positivos no hay otra mejor que la naturaleza misma, y al cultivar plantas van surgiendo los problemas de la vida y son problemas que vienen formando armónicos conjuntos y que deben ser resueltos para poder continuar sin que en ello medie el “capricho de un maestro”.

Estoy seguro de que los niños que hagan huertas caseras, este año, serán muy pronto los más observadores y aptos de sus clases.

Es el medio de poner al niño frente de la vida, de lo real, y capacitarlo para autoeducarse armonicamente y en una forma agradable e higiénica.

JUAN J. CARAZO

ACEITE DE MESA SUPERIOR CALIDAD.—De venta sólo al por mayor en la Librería “La Express”.—Precios los más bajos de plaza.

# Questiones Femeninas LA MUJER Y LA CASA

## ENTRE ENCAJES

¡Artista en trapos!

A primera vista esto hace sonreír. Pero luego, razonando sin prejuicios, llega uno a comprender que, si el arte es crear belleza, un modisto es tan artista como un poeta, cual un pintor, cual un escultor. Es el que, trabajando en hermostrar la estatua viva, perpetúa entre las masas el sentido de la divinidad humana. Su misión, como la de todos los creadores de belleza, es apostólica. Aumentando el encanto de la mujer, aumenta el goce de la existencia, y la alegría de vivir, y el orgullo de ser. En la historia se ve que todas las épocas gloriosas han coincidido con su tuosidades de indumentaria femenina. La misma Revolución francesa, cuando, sintiéndose fuerte, se hubo lavado la sangre de las manos, comenzó a arreglar de un modo amoroso los pliegues de las faldas.

¿A qué hablar de modas antiguas? Nuestra época en este punto es, a pesar de mil errores, una de las más admirables y de las más atrevidas, pues rompiendo con tradicionales complicaciones, ha tratado de no robar al cuerpo su armonía. Esos trajes blancos que hoy llevan las elegantes a las carreras, y esos vestidos *tailleurs* que ondulan por las calles, son deliciosos de sencillez. Pero la palma la merece una *toilette* entre todas rítmica y que por desgracia, no se generaliza tanto como lo desearían los artistas: la llamada “princesa” o “sifide”, y que es una bata ajustada que se lleva sin corsé.

—Yo no le permito a la emperatriz que lleve otra cosa—decía hace algunos años Guillermo II. Muchos conozco que, si pudieran imponer su voluntad al mundo entero, decretarían la *robe princesse* obligatoria.

Un grave inconveniente hay para la universalización de modas como ésta. Es la cuestión de la belleza. Porque el arte del costurero es como aquella espada celeberrima del general francés que servía para “sostener las instituciones” y en caso necesario “para combatir las...”. Una *toilette* princesa, necesita un cuerpo princesa. Para las que no son perfectas, los artificios de la costurera reservan los buches, los pliegues, los adornos, los faldones, los vuelos y los revuelos. Se trata de enseñar, y, en caso necesario, de esconder. Pero esto poco debe interesarnos a los que, hablando

## Construcción de carreteras

La Casa Juan Knorr Hijos ha celebrado un contrato con la Secretaría de Fomento para la reparación de la carretera de la Quebrada de Bermúdez a Echeverría en la provincia de Heredia.

Con ese fin tomó de bonos de carreteras la suma de diez mil colones. El sistema de hacer estos trabajos por contrato es beneficioso en alto grado, pues así se va desterrando la vagabundería en ellos, pues los contratistas, empeñados e interesados en la pronta terminación de la carretera, no permitirán que los jornaleros se pasen el tiempo, dando por resultado el mejor empleo de los fondos públicos en esta clase de obras.

del asunto de un modo abstracto, no nos preocupamos sino de la idea de la elegancia como complemento de la belleza, y que, por consiguiente, consideramos que toda mujer tiene la estricta obligación de ser bella. Y aún dejando lo abstracto para ir a lo concreto, en este punto las quejas son injustas. Hablar, como Marcel Prévost, del *Krack de la beauté* es pura tontería. “No tenemos—dice—una madame Recamier para que los londinenses, embriagados de entusiasmo, desenganchen sus caballos y arrastren su coche: no tenemos una Castiglione, reina de la belleza”.

Es cierto. Ya no hay, en el París democrático, tres o cuatro bellezas oficiales. Pero, en cambio, ¡cuántos millares de deliciosas muchachas sin nombre, llenan los teatros, los bailes, los paseos! Un pintor ruso, Widhopff, que ha recorrido el mundo en busca de modelos, confesábase hace tiempo que si había fijado su residencia en la capital de Francia,

era, por la increíble abundancia de mujeres bellas que allí encontraba. Ya antes habíalo notado yo, lo mismo que todo el mundo, contemplando en los *music halls*, en los teatros de aparato y en los cortejos carnavalescos, la infinita variedad de estatuas vivientes y fascinantes, no de esas cuya gracia está en el afeitado y en la postura, no, sino frescas, francas, sanas estatuas de líneas olímpicas. Para éstas son los trajes princesa que conservan en una relativa integridad las líneas esenciales. “Vestid en casa de un gran modisto a la Venus de Milo y a la Yoconda—dice alguien—y veréis que parecen dos maritornes”. La paradoja tenía su razón de ser en los tiempos de las deformaciones singulares. Ahora que un poco de respeto de los contornos sagrados parece reinar, todas las bellezas antiguas podrían, sin exponerse a perder su armonía, recurrir al arte de los modistos.

E. GÓMEZ CARRILLO.

## El Jabón de La Iberia

Proteje los intereses del Comerciante y del consumidor

por su calidad, apariencia, resistencia y precio

Se recomienda a todas las casas de comercio hacer un pedido de ensayo

Dirigirse al Apartado 1054 o al Teléfono 123

CARLOS SOLEY GUELL

ADMINISTRADOR.

## SE ALQUILA

Una hermosa casa ubicada frente a la plaza de San Francisco de Mata Redonda, en la Sabana, 200 vs. del tranvía; rodeada de jardines, con sala, dos grandes dormitorios, escritorio, comedor, cocina, dos despensas, cuartos para sirvientes, dos baños y dos excusados de agua, fuerza eléctrica para cocina, teléfono, garage y arboleda.

Para más informes,

FRANCISCO ALVARADO

Apartado 127 — Teléfono 347

## Luz Porras, Berta Quesada y Angela Garnier

Se hacen cargo de toda clase de bordado

Reciben órdenes, por ahora en la casa de don Manuel Clemente Quesada, frente a «La Proveedora»

## La Geisha y La Feria

Las preferidas de la Sociedad

Si quiere ser chic, visite estas Cantinas

Tome siempre la famosa

## CERVEZA TRAUBE

Imitada por Todos

Igualada por Ninguno

# Política española

Bueno, dirás, pero ¿no hay gobierno ni autoridades?

Y esa pregunta que, de seguro, te harás in mente voy a contestártela con alguna extensión exponiendo, además de mi criterio, algunos ajenos.

Si hace seis años aún había, por lo menos, sombra de gobierno hasta esa sombra desapareció. El desacierto en la forma de neutralidad había de dar sus resultados y ahora se están viendo. Incluso cuando ya había comenzado la ofensiva de Foch, que terminó con la derrota de Alemania, se creyó, por el gobierno de España—entonces presidido por Maura,—en la victoria del Kaiser. Cuando se vió la realidad, el desbarajuste fué completo y el gobierno que sucedió a Maura — Romanones—creyó, siempre gulado por la irreflexión y el interés, que apoyada Cataluña por Francia, se provocaría un movimiento francamente separatista en el que nadie pensaba. Ante ese falso rumor se toleró y aún se fomentó el sindicalismo, cubriéndolo con aquella desgraciada y funesta Liga Patriótica, compuesta de jugadores y tahures a los que se pagaba para que alborotasen. Se envalentonó el sindicalismo haciendo miles de prosélitos en pocos meses y cuando se vió crecer así vino el miedo y el estado de guerra de marzo y abril y los

somatenes en la calle. La clase patronal—en su mayoría autonomista—se asustó y se entregó a los militares.

El objeto estaba conseguido. Toda la ebullición autonomista quedó enfriada; pero vino después, que hubo que poner en la calle a los sindicalistas presos, por no resultar nada contra ellos y de ahí su envalentonamiento y su fuerza.

Cuando esta ya se ha manifestado en forma terrible y el elemento patronal ha visto seriamente amenazados sus intereses y sus vidas, todo fueron llamadas al Gobierno, llamadas que éste no quiso oír pues como la cosa ocurría en Cataluña, nada importaba que los catalanes tuvieran que bajar las agallas. Resumen: que por fas o por nefas ni el gobierno anterior a Sanchez Toca, ni éste, ni el actual quieren meterse en un pleito "que ya se arreglarán ellos (patronos y obreros) y si no se arreglan, mejor. Así Cataluña no galleará."

Así hemos llegado al estado actual donde nos encontramos entre dos despotismos: el de los sindicatos y el de los patronos, mientras la mayoría, que somos los que no pertenecemos ni a unos ni a otros, sufrimos las consecuencias.

N. C.

## Hoy reunión de Comerciantes

Se convoca a todo el Comercio en general a Gran Asamblea que se verificará en el Teatro Variedades el jueves 19 del corriente a las 2 p. m.—Se someterán a consideración las bases ya formuladas para consolidar la Asociación del Comercio de Costa Rica y se procederá a elegir la Directiva General que ha de ser integrada por Representantes de todos los gremios comerciales.

San José, febrero 18 de 1920.

GERONIMO PAGES

JOSE G. LORENTE

EDUARDO CASTRO S.

## Falso rumor

Con motivo de la huelga de los obreros de la Compañía de Transportes Marítimos, el Guanacaste quedó sin servicio de carga y correo. Aprovechándose de esta circunstancia, alguien hizo correr el rumor de que el Gobierno había decretado la censura postal. El Gobernador de aquella provincia se dirigió al señor Presidente preguntándole

qué había de cierto a lo que se le contestó haciéndole ver la falsedad de tal decir. El señor Agullar Barquero no ha establecido censura postal, ni tendrá nunca que establecerla, pues su gobierno se ha distinguido por la amplia libertad y respeto a la correspondencia particular.

# Aranjuez sin agua

## Un acuerdo del Ayuntamiento

Los vecinos de Aranjuez se quejaban de la falta de agua de cañería en ese aristocrático barrio. Con el fin de subsanar esa deficiencia, los vecinos elevaron un memorial al Ayuntamiento para que se acordara proveer agua de una fuente aparte con a ese barrio. En su sesión de antenoche el Ayuntamiento se ocupó de ese memorial y se acordó de conformidad con la petición.

Están, pues, de plácemes esos vecinos. Ahora hace falta saber si se acordarán algún día de hacer la instalación de esa nueva paja de agua.

## EL MEJOR MEDIO DE SENTIRSE BIEN

Millares de personas adoptaron este sencillo tratamiento.

Las personas que suelen experimentar una sensación de disgusto y pesantez al levantarse, o que padecen de dolores de cabeza, frecuentes resfríos, lengua sucia, mal aliento acidez intestinal y dolor de espalda, pueden verse libres de todas esas dolencias e incomodidades, sentirse sanos y tener buen aspecto con sólo limpiar su organismo de venenos y toxinas, todas mañanas.

Tomando un vaso de agua caliente con una cucharadita de Fosfato Limestone, antes del desayuno, se expulsan del estómago, el hígado, los riñones y los intestinos las materias indigeribles, la bilis y las sustancias venenosas dejadas allí por la digestión del día anterior, y se limpia, refresca y purifica todo el aparato digestivo, antes de tomar más alimento.

La acción de Fosfato Limestone y del agua caliente sobre el estómago es extraordinariamente tónica. Además, esta sencilla combinación hace desaparecer las fermentaciones, los gases y las materias indigeribles y proporciona un excelente apetito para el desayuno. Un cuarto de libra de Fosfato Limestone, el cual puede obtenerse por unos pocos centavos, es bastante para que cualquier persona que sufra de biliosidad, estreñimiento, desórdenes intestinales o reumatismo, se convierta en un partidario entusiasta de la limpieza interna.

# Banco Mercantil de Costa Rica

Ofrecemos al público las Cartas de Crédito de la conocida casa bancaria neoyorkina Brown Brothers & Co, pagaderas en dólares o libras esterlinas.

También vendemos los Cheques de Viajeros del American Bankers' Association, "A. B. A.", que todo viajero reconoce como la manera más conveniente y práctica de llevar sus fondos, en vista de la gran facilidad con que se puede negociar en cualquier país civilizado.

Reunimos las mejores condiciones para llevar a cabo toda operación bancaria, utilizando los métodos más modernos y ventajosos.

## Sesión Municipal del lunes último

Asistieron los regidores señores Amador, Guardia, Loria, Oritz y Trejos.

Presidieron el Sr. Guardia y el Sr. Gobernador; Secretario don Eloy Truque.

Asistieron también los jefes de las oficinas municipales.

Fué aprobada el acta de la anterior.

Se acordó, que los contratos vigentes, celebrados por el Municipio con los Bancos y las Empresas de importancia, así como los informes técnicos de las obras de cañería y demás, sean publicados en folleto, autorizando para ello la crojación necesaria. Se comisionó al Sr. Gobernador, para que de acuerdo con algunos regidores, controle el trabajo con persona competente.

La Municipalidad designó a este efecto, al Sr. Trejos.

Se comisionó al Sr. Ingeniero Municipal, para la adquisición de 100 barriles de cemento.

Acordóse adquirir ascensorios para el camión.

Se leyó el informe del Sr. Ingeniero Municipal, conforme a la solicitud de los vecinos de Aranjuez, encaminada a abastecer de agua potable aquel populoso barrio.

Fué aprobado.

A moción del Sr. Loria se autorizó al Sr. Jefe de Sanidad para gestionar con el Doctor Figueres, la obtención de cantidades de cloruro de cal, de su fabricación, al precio más módico posible, para utilizarlo como desinfectante.

Leyóse el informe de los miembros de la Comisión Permanente del Mercado, referente al proyecto de contrato con don Gabriel Vargas y don Fabio Caivo, para la instalación de carnicerías en el Mercado Municipal.

Se aprobó con algunas reformas, ordenándose ponerlo en conocimiento de los contratistas.

Pasó a estudio de la Comisión del Mercado, una solicitud de don Adán Saborío Quesada, para la construcción de otro edificio para Mercado en esta ciudad.

Oidos los informes correspondientes y la opinión del Sr. Inspector General, se aprobó una instancia de don Alfredo Saenz, suplicando que se le exima del impuesto progresivo y se le devuelva el material que se le tomó de la acera de la casa de su propiedad, situada en la esquina que forma la calle 15 entre el cuartel de Bella Vista y la línea al Pacífico.

**Pedid siempre COGNAC 'DOMEQ'**

The Costa Rica Mercantile Co.

Representantes — San José C. R.

Apartado 699 **LA COLOMBIANA** Teléfono 751

Se complace en avisar a sus clientes y al público en general, que ya ha recibido y están a la venta, los zapatos Americanos, elegantes, y confeccionados conforme los últimos estilos para caballeros.

Pronto también llegará un lindo y variado surtido para señoras.

## 52— Nuestra Novela

### Nieve sobre las huellas

Por Henri Bordeaux

Continúa

—No he vivido estos años sino para mi hija. Querría vivir un poco para mí mismo. No pensaba volverme a casar, y la vida es tan fuerte. La raza, la religión, los gustos, todo me separaba de Mme Waldheim, y sin embargo, ya ven ustedes: tiene tanta energía, tanto ardor: es vigorosa, fresca y franca, no le teme a nada. Cuando trepa pendientes, cuando escala peñascos, es magnífica. No debe enfermar jamás, creo que no morirá nunca. Su presencia, por sí sola, infunde la salud.

Después, habló de la familia:

—Estos alemanes, en general, son algo vanidosos, un poco pesados, pero llenos de bonhomía. Algunas veces, es cierto, se permiten una alusión ineluctable a la guerra, a su superioridad militar, pero yo enseño los dientes y en seguida se apresuran a congraciarme con zalamería. Están encantados con la conquista pacífica de

la pequeña Irma. Creen anexarme como a la Alsacia. Una vez casado, no permaneceré en Leipzig.

Luego, invocando la hora como excusa—la hora de ir a reunirse con su novia,—se retiró, recordándole a Mme Romanay la misión que le encargaba. Marcos, acompañándole, le invitó a almorzar. Querría evitar encontrarse otra vez cara a cara con Teresa y se aseguraba así un tercero.

—Los Waldheim no querrán perdonarlo. Pero con todo, acepto. Conviene hacerse desear un poco, ¿no es verdad? ¿Aquí, o en el restaurante?

Marcos se dirigió a su mujer y repitió la pregunta. Julieta que había vuelto al salón, comprendió de qué se trataba y tomó la iniciativa:

—En el restaurante, en el restaurante hay mucha gente y aquí todos los días es lo mismo. Papá, no hemos bajado ni una sola vez. Y hay grandes vidrieras por donde se ve el lago.

—Yo no tengo un traje adecuado, objetó tímidamente Teresa.

Y al decirlo, con un gesto gracioso de canfora, levantaba el brazo, tocando sus cabellos cortos. En la sala del restaurante estaría a merced de la curiosidad general, y tal vez habría

allí quienes supiesen el drama de la montaña, del que había sido la triste heroína. ¿Para qué infligir las picaduras de todas aquellas miradas a su rostro apenas curado? Pero si ella manifestaba predilección decidida por su apartamento, ¿no la creería su marido refugiada en su duelo secreto y resuelta a no abandonarlo? Así, no se atrevió a insistir, y esperaba un poco trémula lo que Marcos decidiera.

El no pensaba, por su parte, sino en perderse en la muchedumbre, en evitar a todo trance las conversaciones íntimas, en acabar de pasar, en la compañía insípida de un Miguel Monestier, aquel día del que había esperado la dicha y que, desde su llegada, le había traicionado,—le había traicionado como Teresa.

—Ese corpiño está muy elegante, se lo aseguro, dijo él. Está usted tan sola. Y así se distraerá.

Ella no murmuró contra esta determinación y aceptándola, pensó en otro traje que le iría mejor, con un pequeño arreglo fácil de realizar antes de la hora de almorzar.

Tan pronto como hubo partido M. Monestier, en tanto que su marido escuchaba la charla abundante de Julieta, Teresa llamó a Silvia a su lado, y antes de decirle nada, la contempló largamente y casi dolorosamente. No había querido nunca hacerle mal a nadie, y he aquí

que ella encargaban de atormentar un corazón de niña.

—¿No querrías tener una mamá, querida?

—Papá me basta.

—Un papá no siempre es lo bastante.

—¡Oh! mi papá es como una mamá.

Pero su afección no era ya tan decidida. Su padre no la solía ya abrumar con abrigos excesivos, no la obligaba a huir del frío de la tarde, no la acompañaba mientras ella se acostaba. Y dejó entender que echaba de menos aquellos tiempos. Después de aquel certificado de complacencia, se echó en los brazos de Mme Romanay quien la consoló y reanimó prosiguiendo:

—Ella es rubia y rosada, según me han dicho, y te querrá mucho, no tengo duda.

—¿Quién?

—Irma Waldheim:

—¡Ah! sí, la alemana. Yo no la quiero por mi parte.

—¿Por qué?

—Porque pica.

—¿Dices que pica?

—Sí, la primera vez que me besó me arañó con su broche.

Continúa

**Labor de Corresponsales**

**Noticias de Alajuela**

**Reuniones.**—Los artesanos de esta ciudad se confederaron con el objeto de hacer causa común con la clase obrera de San José.

Para formar la Directiva Provisional y organizar la Sociedad y sus gremios, vinieron de esa capital varios artesanos entre los que figuran los señores Juan Rafael Pérez, Odilón Cordero, Jorge Castro, Ulises Ortiz y Miguel Herrera quienes tuvieron dos buenas reuniones; una en el Parque Juan Santa María y la otra en un salón de la Sociedad donde se formó la Directiva provisional y se suscribió el Acta fundamental. Estos obreros fueron bien recibidos por los artesanos alajuelenses.

Un grupo de niñas artesanas también firmaron el acta de instalación, habiendo todos quedado muy satisfechos del resultado de esta reunión. Deseamos vivamente que los artesanos puedan organizarse con el fin de mejorar su condición social.

Cuando la clase obrera se eduque y comprenda la necesidad urgente de promover su cultura y regeneración, entonces tendremos gremios honorables y un

poder extraordinario entre esos elementos que serán un valioso contingente para el bienestar patrio.

El obrero que conoce sus deberes y se aparta de los centros de corrupción, llegará a ser indiscutiblemente un gran factor de progreso.

**Sociales.**—Regresó de Puntarenas la señorita Ernestina Mora y para ese puerto salió su hermana la señorita Della, empleada de la oficina telegráfica de aquel puerto.

—De Puntarenas ha estado en vía de paseo el competente facultativo don Leopoldo Acosta quien regresó el lunes último.

—Vino de San José a pasar un día con su familia el estimable amigo don Aquiles Acosta García.

—De Naranjo llegaron los señores don Rafael y don Ramón Chinchilla, distinguidos jóvenes de aquella localidad.

—En Grecia está el competente y estimable agricultor don Eusebio Rodríguez, uno de los elementos sociales más valiosos de esta provincia.

**FERROCARRIL AL PACIFICO**

**SERVICIO DE PASAJEROS**

A contar del domingo 25 de Enero de 1920 y hasta nuevo aviso queda reformado el Itinerario

(LEA PARA ABAJO)

(LEA PARA ARRIBA)

ESTACIONES	Puntarenas a San José Diario except. dom.	Puntarenas a San José Domingos solamente	Alajuela a San José Diario except. dom.	Alajuela a San José Domingos solamente	Puntarenas a Esparita Diario
a. m.	p. m.	p. m.	p. m.	a. m.	p. m.
San José.....	11.15	4.40	9.00	2.00	
Pavas.....	10.58	4.23	8.40	1.43	
San Antonio.....	10.40	4.05	8.25	1.25	
Ojo de Agua.....	10.25	3.50	8.05	1.10	
Ciruelas.....	10.15	3.40	7.55	1.00	
Alajuela.....	.....	.....	7.35	12.35	
Turrúcares.....	9.55	3.15			
Atenas.....	9.35	2.50			
La Balsa.....	9.20	2.35			
Escobal.....	9.05	2.15			
Concepción.....	8.45	1.55			
Hacienda Vieja.....	8.30	1.37			
Orotina.....	8.20	1.25			
Coyolar.....	8.02	1.10			
Casajal.....	7.47	12.52			
Cambalache.....	7.28	12.32			
El Roble.....	6.55	11.55			
Puntarenas.....	6.30	11.30			
Esparita.....					5.45
Barranca.....					5.15
El Roble.....					4.55
Puntarenas.....					4.30
5.15					
5.40					
6.00					
6.20					
a. m.	p. m.	p. m.	p. m.	a. m.	p. m.

**ADVERTENCIAS:**—Los trenes regulares de pasajeros que salen de San José a las 7.00 a. m. y de Puntarenas a las 6.30 a. m. pararán únicamente en las estaciones de Agencia.

Los trenes locales que salen de San José a las 6.00 a. m. diariamente excepto los domingos, y de Puntarenas a las 5.30 a. m. diariamente excepto los lunes, admitirán pasajeros en las estaciones de bandera, pero en cantidad muy limitada y sin responsabilidad por parte del Ferrocarril por demoras o riesgos. Los trenes de pasajeros regulares de los domingos aceptarán pasajeros para todas las estaciones.

**SERVICIO ADICIONAL:**—Para comodidad de los pasajeros de provincias, el día jueves de cada semana, saldrá a las 2 p. m. de San José a Puntarenas un tren de carga con un carro agregado para pasajeros, y en la misma forma, día y hora de Puntarenas a San José. Este tren parará únicamente en las estaciones de San Antonio, Atenas, Orotina y La Boca. En ningún caso llevará más de un carro para pasajeros, que deberán comprar tickets de primera clase, y para evitar contratiempos se pueden reservar pasajes anticipadamente. Este tren no admitirá encomiendas o equipajes.

**J. GOMEZ A., Administrador General — ALBERTO ZUÑIGA, Jefe de Tráfico**

**De San Joaquín de Flores**  
**Recuerdos de una fiesta reciente**

Cualquier viajero, turista o visitante que con aire de curiosidad entre a nuestra Iglesia y por dentro y fuera aprecie el edificio, pase después a la "Gruta de Lourdes" construida al noroeste de la misma iglesia, en uno de los famosos jardines con sus lindos paseos, "La Gruta" que es un remedo coqueto de la que existe en Francia, esta persona digo, tendrá que exclamar con satisfacción: verdaderamente este es uno de los pueblos que van a la vanguardia de todo progreso.

Conciente de todo esto, nuestro estimado señor cura ha celebrado una fiesta tan llena de solemnidad y espíritu religioso, que perdurará por siempre en nuestros corazones. Nada de parrandas callejeras, nada de bailes ni de embriaguez, sino dejar por eso nuestras almas de sentirse desbordadas de contento y alegría que proporcionan las conciencias felices.

Una muchedumbre inmensa que llenaba dos trenes venidos de la capital, sin faltar las risueñas joseñas, heredadas y ala-

jueñas, sin las cuales no hay contento, pues ellas todo lo vuelven risas, carreritas y consumo de "Adams chiclets" y "Tolú".

El pintor Manuel Argüello, "El capitán Argüello" como lo llamamos con cariño, se ha lucido con sus juguetones y artísticos arcos con bombillas de colores a la entrada de la gruta; frente a la sacristía nueva se exhibía una pintura al natural de la aparición de La Virgen a Bernardita, un paisaje lleno de mérito artístico. ¡Que Dios nos lo conserve!

Los sermones a cual mejor de el padre Junoy, de Oton Castro, en fin que sería no terminar al querer conseguir todos los actos que tuvieron lugar. Vayan para nuestro señor cura nuestras fervientes congratulaciones por sus triunfos.

**CORRESPONSAL**

**CLAVOS PARA EBANISTAS** y para construcción.

Cola para carpinteros.—De venta sólo al por mayor en la Librería "La Express". Precios los más bajos de plaza.

**Pequeños robos**

Estando en compañía de dos mujercuelas, fué despojado de la suma de \$ 43.00, un ciudadano que a esta ciudad llegó. Detenidas las citadas mujeres y efectuado el registro en su casa se les encontró debajo de los colchones la suma de \$ 34.00 colones. El resto ya lo habían gastado.

Ayer, como a las cuatro de la madrugada, un caco quiso alzarse con una cantidad de ropa de la casa de don Eduardo Garnier. Un policía que lo distinguió pretendió capturarlo, pero él aligeró huyo por un cafetal vecino dejando la ropa que le fué devuelta a su dueño.

**Cafetaleros!!!**

No olviden que este mes es el mejor tiempo para abonar con

**Salitre de Chile**

La próxima cosecha será enorme si usan este PRECIOSO ABONO. Queda poca existencial!

COMPRAMOS CAFE BENEFICIADO. Pagamos los mejores Precios! DELCORE, ARONNE & Co.

**La Municipalidad de Tres Ríos y el Sr. de Fomento**

Hoy a las dos de la tarde, el Sr. Ministro de Fomento recibirá a los miembros de la Municipalidad de Tres Ríos, con el fin de resolver lo conducente a la reparación de la carretera nacional de ese lugar.

Todas las Municipalidades, cual más cual menos, están interesadas en sus caminos con los cuales tiene que ver directamente el Gobierno por su carácter de nacionales.

Con este fin han provocado reuniones entre sus vecinos para que empleen sus fondos en bonos de carreteras y de este modo hacer la reparación de las secciones de caminos que les corresponden.

**EMULSION IMPERIAL**

DE

**ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON GLICERO-FOSFATO DE CALCIO Y DE SODIO**

Agente curativo de primer orden y poderoso reconstituyente en los casos de Raquitismo, Escrófula, Neurastenia, Debilidad General y en especial en las enfermedades del pecho.

Al valor nutritivo del Aceite de Hígado de Bacalao une la acción fortificante de los Glicerosfosfatos de Calcio y Sodio, que se extiende a todo el organismo.

FABRICACION NACIONAL,

**BOTICA FRANCESA**

**JOSE ASTUA AGUILAR**

ABOGADO

Ha abierto su oficina en su casa de habitación y ofrece sus servicios al público.

Podrá ser consultado a cualquier hora del día y atenderá a su clientela en todos los ramos de la profesión, tanto en San José como en las demás provincias.

**EL PALUDISMO ESTA VENCIDO**

Antes se creía incurable!!

Ahora garantizamos que se cura con

**MALAROIDES**

Tabletas Antipaúdicas de la BOTICA FRANCESA

**SALON-TEATRO TRES RIOS**

Empresa MORA Hnos.

Jueves 19 de Febrero de 1920 a las 8 p. m.

**El Corazón de la Humanidad**

PRECIOS

Luneta.....\$ 1.00  
Niños.....\$ 0.75

**W. LOAIZA & Cº**

Casa fundada en 1875

Importadores — Exportadores — Comisionistas

Postal Telegraph Building.—Calle de Battery Nº 22

SAN FRANCISCO, CALIFORNIA

REPRESENTADOS POR

**Atmetlla Hermanos**

SAN JOSE, COSTA RICA



## Sección para los Maestros



### El arroyo

Este arroyo, Platero, seco ahora, por el que vamos a la dehesa de los Caballos, está en mis viejos libros amarillos, unas veces como es, al lado del pozo ciego de su prado, con sus amapolas pasadas de sol y sus damascos caídos; otras, en superposiciones y cambios alegóricos, mudado, en mi sentimiento, a lugares remotos, no existentes o sólo sospechados...

Por él, Platero, mi fantasía de niño brilló sonriendo, como un vilano al sol, con el encanto de los primeros hallazgos, cuando supe que él, el arroyo de los Llanos, era el mismo arroyo que parte el camino de San Antonio por su bosquecillo de álamos cantores; que andando por él, seco en verano, se llegaba aquí: que, echando un barquito de corcho allí, en los álamos, en invierno, venía hasta estos granados, por debajo del puente de las Angustias, refugio mío cuando pasaban toros...

¡Qué encanto este de las imaginaciones de la niñez, Platero, que yo no sé si tú tienes o has tenido! Todo va y viene, en trueques delectosos; se mira todo y no se ve, más que como estampa momentánea de la fantasía... Y anda uno semiciego, mirando tanto adentro como afuera, volviendo a veces, en la sombra del

alma, la carga de imágenes de la vida, o abriendo al sol, como una flor cierta, y poniéndola en una orilla verdadera, la poesía, que luego nunca más se encuentra, del alma iluminada.

### Camino

¡Qué de hojas han caído la noche pasada, Platero! Parece que los árboles han dado una vuelta y tienen la copa en el suelo y en el cielo las raíces, en un anhelo de sembrarse en él. Mira ese chopo: es Lucía, la muchacha titiritera del circo, cuando derramaba la cabellera de fuego en la alfombra, levanta, unidas, sus finas piernas bellas, que alarga la malla gris.

Ahora, Platero, desde la desnudez de las ramas, los pájaros nos verán entre las hojas de oro, como nosotros los veíamos a ellos entre las hojas verdes, en la primavera. La canción suave que antes cantaron las hojas arriba, ¡en qué seca oración arrastrada se tornado abajo!

¿Ves Platero, todo lleno de hojas secas? Cuando volvamos por aquí, el domingo que viene, no verás una sola. No sé dónde mueren. Los pájaros en su amor de la primavera, han debido decirles el secreto de ese morir bello oculto, que no tendremos tú ni yo, Platero...

### El pan

Te he dicho, Platero, que el alma de Moguer es el vino, ¿verdad? No; el alma de Moguer es el pan. Moguer es igual que un pan de trigo, blanco por dentro, como el migajón, y dorado en torno—¡oh sol moreno!—como la blanda corteza.

A medio día, cuando el sol quema más, el pueblo entero empieza a humear y a oler a pan y a pan calentito. A todo el pueblo se le abre la boca. Es como una gran boca que come un gran pan. El pan se entra en todo: en el aceite, en el gazpacho, en el queso y la uva, para dar sabor a beso, en el vino, en el caldo, en el jamón, en él mismo, pan con pan. También solo, como la esperanza, o con una ilusión...

Los panaderos llegan trotando en sus caballos, se paran en cada puerta entornada, tocan las palmas y gritan: "El panadero!..." Se oye el duro ruido tierno de los cuarterones que, al caer en los canastos que brazos desnudos levantan, chocan con los bollos de las hogazas con las roscas...

Y los niños pobres llaman, al punto, a las campanillas de las cancelas o a los picaportes de los portones, y lloran largamente hacia adentro "¡Un poquito de pan!"

JUAN RAMÓN JIMÉNEZ

## Teatro Variedades

JUEVES 19 DE FEBRERO DE 1920

### Colosal estreno

## ALTAS FINANZAS

por **George Walsh** y presentada por la **William Fox Corporation**

### DE CENTRO AMÉRICA

Tegucigalpa, 17 de febrero de 1920.

A EL HOMBRE LIBRE.

San José C. R.

Han sido bien acogidos los nombramientos de don Antonio Lopez Gutiérrez, Ministro en Estados Unidos, don Francisco Burgo, Comandante y Gobernador de Copán y Dr. Cristóbal Canales, cajero nacional.

Ayer hubo picnic en el Hato de la bella, propiedad de la familia Amurcia, a media legua de esta capital. Concurrieron numerosas y distinguidas personas, entre otras el Presidente López Gutiérrez y sra. Esta noche será la recepción en la Casa Presidencial de la representación especial de Guatemala, con motivo exaltación al poder del Gral López.

Don Melecio Alvarado Mejía fué nombrado Cónsul en Liverpool.

Regeneración continúa pre-

parando la organización del partido liberal. Miércoles próximo celebrase la primera junta preparatoria.

REGENERACIÓN

Tegucigalpa, 17 de febrero de 1920.

EL HOMBRE LIBRE.

El Cronista de esta fecha insiste en la idea de que se debe dar un decreto de amnistía para que regresen al país los emigrados.

El Poder Ejecutivo dará esta noche un concierto en la casa Presidencial al Sr. Ministro de Guatemala D. Fernando Morales M. correspondiendo a la atención del Gobierno de Guatemala, que se hizo representar por medio del Sr. Morales en ceremonia de toma posesión de la Presidencia por el Gral López.

La Corte Suprema se ocupa de nombrar el personal judicial de toda la República.

EL CRONISTA

## EL DIA OFICIAL

### Gobernación

Se aprueba el acuerdo del Municipio de Cartago, creando un impuesto del medio por ciento mensual sobre el producto bruto de las ventas de comercio y para cobrar un colón mensual por el servicio de higiene que haga el Municipio de cada habitación o dependencia particular.

Se aprueba la tarifa de impuestos municipales del cantón de Santa Bárbara.

Se proroga la licencia concedida a don Leonidas Fonseca Zúñiga.

Se nombra a don Santiago Chamberlain Jefe Político de Pococí.

Se recargan las funciones del Jefe Político de San Isidro en el Secretario de la Oficina.

Se concede al Jefe Político de Tarrazú permiso para separarse de su puesto, sustituyéndolo el señor José María Mora.

Ordénase el pago de varias cuentas.

### Policía

Se recarga al Jefe del Resguardo de La Cruz la Agencia de Policía de dicho lugar.

Se nombra Agente de Policía de Carrillos (Poas) a don Alfredo Gamboa y de la Sierra de Abangares a don Teodomiro Acuña.

Se concede a las Juntas Edificadoras de Concepción de Tacares (Grecia), San Ignacio y Palmichal (Acosta) permiso para celebrar tres turnos.

Se faculta a don Pantaleón Gomez trasladar los restos de su hermano del Cementerio de San Rafael al de Cartago.

Se inviste con el carácter de Agentes de Policía al Inspector General de Rentas Municipales, al cobrador de recibos de luz y fuerza eléctrica y al fontanero o inspector de la cañería de la ciudad y del distrito de Concepción.

Se eleva a Principal sin aumento de sueldo, la Agencia de

Policía de Cachí, nombrando para desempeñarla a don Moisés Navarro, y se crea en dicho lugar una Agencia Auxillar de Policía a cargo de don Juan Delgado Montero, cuyo sueldo correrá a cargo de los vecinos de aquel lugar.

Ordénase el pago de varias cuentas.

### Fomento:

Se ordena el pago de varias cuentas por materiales para Obras Públicas, útiles para la Secretaría, sueldo del Inspector de Carreteras de Montes de Oca, Inspección del Campo de Ensayos de Guadalupe y varias herramientas.

### Guerra

Ordénase el pago de varias cuentas por servicio extraordinario de caballeriza, dos revólveres, mercaderías Primera Sección de Policía y la Dirección, servicio de herrería, servicios veterinarios, refuerzo de policía en Heredia, servicios extraordinarios y locomoción de policía, mercaderías para la Intendencia General del Ejército, planilla extraordinaria del Cuartel de Cartago, trabajos de la Carretera de Cartago, refuerzo en las fiestas cívicas de Cartago, refuerzo del Cuartel de Buena Vista, gastos de la Comandancia de Plaza de Cartago, varios gastos de la Comandancia de Plaza y refuerzo del Cuartel de Artillería.

## Comerciales

Doña Otilia Quirós de Goicoechea y doña Luz Quirós de Rodríguez han vendido su establecimiento de licores, abarrotes y géneros radicado en Guápiles, y que regentaba don Abraham Vargas y Vargas, a don Gregorio López Chaves.

—Don Napoleón Cavallini ha vendido su establecimiento de licores y abarrotes situado en la esquina Noroeste del Mercado de esta ciudad, a don Napoleón Soto Q.

## Boda Flores-Lara

A las 8 de la mañana de ayer, se celebró en el templo del Carmen la ceremonia matrimonial del joven don Juan Rafael Flores A. con la señorita María Cristina Lara. Les dió la bendición el Presb.º Mariano Zúñiga. Fueron apadrinados por el Lic. don Leonidas Pacheco y doña Lola v. de Piza, don Ricardo Fernández G. y doña Adelia de Oreamuno, Lic. don Manuel Sáenz Cordero y doña María Adella de Vargas, don Manuel Flores y doña Isabel de Sáenz, don Guillermo Flores y doña Clemencia de González, don Enrique Lara y doña Blanca de Salazar, don Fernando Mangel y la señorita Lola Pacheco.

Nuestros mejores votos de ventura para la pareja que se une por los vínculos de un amor sincero.

## OIGA MAESTRO!!

¿Dónde compra Ud. su Arabian?

¿Tiene Ud. Betún Abejon?

Usa Ud. Hilo Inglés?

No se precipite, Maestro; vaya usted donde

**Alfredo Mata & Cía.**

Apartado 126

Teléfono 734

## LA GRANJA

ALMACÉN DE ABARROTES DE

**E. SABORIO & Co.**

Se ha trasladado a su nuevo local en la Avenida Fernández Güell (antes Central) 75 varas al Oeste del Mercado y ha recibido un variadísimo surtido de Mercaderías que ofrece siempre a los precios más bajos de Plaza.

NO COMPRE UD. SIN CONSULTAR NUESTROS PRECIOS.

### Monseñor Agustín Bernánz y Serra Obispo de Blufields

En la lancha "Bristol" que ancló el martes en la tarde en Limón llegó el Ilmo. Sr. Obispo y Vicario General de la diócesis de Blufields (Nicaragua) Monseñor Agustín Bernánz y Serra.

Asuntos religiosos de mucha importancia traen a Costa Rica tan ilustre prelado, que permanecerá algunos días en Cartago, en el Convento de los P. P. Capuchinos y luego vendrá a esta ciudad a entrevistarse con el Internuncio Apostólico Monseñor Juan Marengo.

Presentamos nuestro atento saludo al distinguido huésped y le deseamos éxito en la misión que le trae a Costa Rica.

### Compromisos matrimoniales

Se ha celebrado el compromiso matrimonial del joven periodista don José A. Chaves con la gentil y bella señorita Stella Vargas T. Las prendas personales que adornan a los jóvenes prometidos hace augurar para ellos una vida de completa felicidad, por la que hacemos nuestros mejores votos, al enviarles nuestra cordial felicitación.

—También dentro de poco ha de efectuarse el matrimonio del periodista don Francisco María Núñez con una simpática señorita de San José.

Para la futura pareja deseamos un camino de eterna felicidad.

## Noticias de la calle

Por quejas presentada por vecinos del Turrujal, se procedió al registro de la casa de D. José Araya, donde se decía que se vendía licor y otras bebidas fermentadas. El registro se efectuó sin que se diera con trazas de existencia de licores ni otra clase de bebidas.

—o—

De Siquirres, atacados de calenturas vinieron D. Ernesto Soto de 35 años de edad y D. Miguel Garro, de 24 años.

Las calenturas continúan atacando fuertemente en toda la región atlántica.

—o—

El ronda suspendió del servicio al policial Luis Delgado, por

encontrarse dormido y en estado de ebriedad.

—o—

En las minas no ha habido huelga; cuando se pretendió llevarla a efecto, la autoridad logró evitarla, ofreciéndose a algunos mineros ayudarla en caso de que se tratara de hacer actos de fuerza.

—o—

El lunes en la noche se reunió la Directiva de la Facultad de Farmacia para el nombramiento de Director de la Escuela; salió electo por mayoría el Lic. don Ricardo Solís Molina.

También se acordó alquilar una casa apropiada para la instalación de la Escuela.

## SECCION ECONOMICA DE AVISOS

TARIFA:

Cuatro líneas, cincuenta céntimos por inserción; mínimo, cuatro inserciones. Exceso, diez céntimos por línea e inserción. Pago anticipado

**DE OCASION** Vendo una finca productiva a media hora de la capital camino bueno para coche situada en San Antonio de Desamparados. Consta de 40 manzanas más o menos: 10 m. de café, 12 de potrero, 2 de caña y 14 de montaña para leña. Tiene buena casa amueblada y grande contra temblores y ora para mandador; agua he cañería propia; hay una instalación completa para fabricar tejas extranjeras y del país con galcerones y horno.—Informará el DR. M. FISCHER.

### AVISOS NUEVOS

**Escuela de Música "Santa Cecilia"**  
La matrícula para el presente año está abierta todos los días de 2 a 4 p. m.  
Las clases comenzarán el primero de marzo.—El Director, J. J. VARGAS CALVO.

**LA SEÑORA** o señorita que en la noche del lunes último, estando en un palco del piso alto del TEATRO AMERICA perdió un arete, puede pasar por la Administración de este diario, que dando las señas y mediante el pago de este aviso, se le entregará

**Se desean** alquilar tres habitaciones con o sin muebles, en casa particular para tres personas extranjeras. Ofertas al apartado 831.

**Casa** Se vende una en esta ciudad, esquinera, punto comercial, con patio grande. Informará el Lic. don Gerardo Castro M.

### SE VENDE

**Se venden muebles** y artículos caseros por familia americana — Carpets, camas, sillas, mesas, cocina eléctrica, horno eléctrico, espejos, platos de cocina. Casa de Mr. Osborn Para más informes pulperia, "La Luz" calle del Tranvía a San Pedro.—

**Tabla** y tablilla de madera blanca para forro, vende a precios muy bajos, la Compañía Industrial "El Laborinto".

**Finquita** Se vende una pequeña a 15 minutos de Orotina.— F. Rudin.—Orotina.

**Vendo** UN PIANO fábrica alemana en cuatrocientos cincuenta colones en muy buen estado. Se darán informes en esta oficina.

**Kodak** tamaño tarjeta se vende una.—Dirigirse al Apartado 459.

**Preciosos** Juegos de comedor desde \$ 128 a \$ 800 Tienda de Alajuelita, 100 vs. al Sur de Cesareo García.

**Vendo** motor de dos caballos, corriente alterna, 110 volts, un dinamo para setenta lámparas y otro para doscientas.—Compro una máquina de calcular "Monroe" Para informes: apartado 401.

**VERME-OL** Remedio contra lombrices.—Sabe a "YERBABUENA". BOTICA ORIENTAL.

**Nuevo** surtido de ropa interior fina y artículos para bañe le ha llegado a Allee Hine, 75 varas a Sur de la Imprenta Alsina.

### SE COMPRA

**Compro** un trapiche de segunda mano n.º 1 o 2 para manejarlo con fuerza hidráulica.—Dirigir ofertas a la oficina del Licenciado don Guillermo Echandi.

### SE NECESITA

**Señorita** educada se necesita para el departamento de Joyería en el Gabinete Optico Salas. Debe traer recomendaciones escritas.

**Unica oportunidad** Necesitamos un autocamión de 4 a 5 toneladas en buenas condiciones.—Diríjase propuestas lo más pronto posible al apartado N.º 120 en Puntarenas.

**Zapateros** para calzado de señora lavado y cosido se necesitan en la zapatería de J. E. D. Azevedo, Li. món, y se paga buenos precios.

**Muchacho** con buenas recomendaciones, solicita el Gabinete Optico Salas.

### Ofertas y Demandas

**Se gratificará** a quien devuelva 25 colones y 5 décimos de lotería del Asilo Chapul número 22889 que envueltos en un papel grueso de color oscuro, se perdieron en un carro del tranvía, de la calle del Cementerio a San Francisco de Mata-Redonda, o de la esquina de Romero al Buen Gusto

**Con garantía** HIPOTECARIA de 1000 a 15000 colones, doy dinero a interés.—CARLOS PAGÉS

### VARIOS

**Padece Ud.** de dolores de cabeza? Tome la JAQUECURA y se curará en el acto.—Agentes: LA FARMACIA GRILLO

**En casa** DE EXTRANJEROS y fuera de la ciudad desean encontrar ocupación una señora con su hija para cocina y labores domésticas. Se ofrecen buenas recomendaciones.—Informarán en esta oficina.

**En la tienda** LA BELLA JARDINERA de José Alvarado han dejado olvidada una enagua de seda que será entregada a quien dé los datos completos y pague el valor del presente aviso.

**Sociedad** de Economías de Guadalupe Esta oficina se trasladó frente a la entrada de la antigua Casa Presidencial que ocupó el Lic. don Ricardo Jiménez.

**Todo** cliente que compra algo en la Tienda de Alajuelita 100 vs. al sur de Cesareo García, tiene derecho a una bonita muñeca.

### JARDINERIA La Camelia

150 varas al Sur de la Iglesia de la Dolorosa  
**Francisco Avila**  
TELEFONO N.º 172

### Teatro TREBOL

Jueves 19 de Febrero

2 grandes tandas 2

Primera tanda:

**Gigantes y Cabezudos**

¡Gran éxito!

Segunda tanda:

¡ESTRENO! ¡ESTRENO!  
**Campanadas**

Luneta o butaca.....o 50 cts.

### Teatro MODERNO

Jueves 19 de Febrero

Continuación de la gran serie

**LA GRAN JUGADA**

ESTA NOCHE:

episodios

4—En las garras de la ley.  
5—El precipicio de la muerte.  
6—Desde las nubes.

Luneta o butaca.....o 50

## INFORMACION GENERAL

### SANTORAL

Santos Gabino, Presbítero y Martir, Alvarado de Córdoba y Conrado Confesor.

### EFEMÉRIDES ASTRONÓMICAS

Fase lunar: luna llena a las 4 00 p. m. Entra el Sol en Píscis a las 4 p. m.

Urano en conjunción con la luna a las 10 p. m.

### MAREAS

Pleamar, playa de Puntarenas a las 3 25 a. m. y a las 4 p. m.

### TRIBUNALES

Señalamientos para hoy.

**Sala 1.ª de Apelaciones.**

A la 1 p. m. Juan Hernández Muñoz, Mortual.

A las 2 p. m. Santana Jiménez contra Jesús Jiménez, Prejuicio.

**Sala 2.ª de Apelaciones**

A las 2 p. m. Leoncio Chaves Navarro, Malversación.

**Sala de Casación.**

A la 1 p. m. Ramón Gómez Avila contra Juez 2.º del Crimen, Criminal.

### NACIMIENTOS

Luis Guillermo, de José Demetrio García y Francisco Sojo.

Francisco Antonio, de Rafael Chipcen y Ortensia Jiménez.

Jorge Ramón, de Ramón Monge y María Aguilar.

### PASAPORTES

David Diaz Fernández, para España.

Carmen Saavedra Diaz, para España.

Concepción A. de Ransé, para Guatemala.

### DEFUNCIONES

Calixto Guevara, 25 años, Sn. José.

Narcisca Carrillo, 25 años, Limón.

Jerónimo Montero, 45 años, Atenas.

Manases Darwins, 38 años, Limón.

José Lamich, 56 años, Siquirres.

Rafaela Lizano, 60 años, Escasú.

### ESPECTACULOS PUBLICOS

**Variedades:**

"Altas Finanzas", película.

AGUSTIN SALAS N., RAFAEL, AGUSTIN y RICARDO SALAS MADRIGAL y FELIPE y CARMEN MADRIGAL manifiestan por este medio su profundo agradecimiento a todas las personas que los acompañaron en su dolor con motivo de la muerte de su querida

## ESPERANZA

San José, febrero 18 de 1920

### Basigó y Alvarado

Acaban de recibir y venden a precios bajos

Mantas, Zarazas, Driles, Cobijas, Pañuelos, Clavos de Alambre, Herradnas, Palas para Hoyos, Aceite de Oliva, PAPEL SERRANO, Vinos, y varios otros artículos.

### Tienda de Jaime Carranza

Apartado 513.—Contiguo Lechería Alberto González Teléfono 169

Avisa a su numerosa clientela que acaba de recibir un variado surtido de artículos de uso doméstico en todos sus ramos

**Ya llegó LOZA**

IMPRESA EL HOMBRE LIBRE

### Se nos dice

Que un miembro de la Sociedad de empleados de Comercio pienza trabajar en el sentido de fundar una caja de ahorros, con el deseo de ver si con el tiempo es posible que los Empleados de Comercio tengan uno o más negocios por cuenta de ellos.

Nos parece muy buena la idea pues el ahorro es su principio.

¡OCASION! Sobres para carta desde \$ 7-50 el millar; en la Librería "La Expres de José Montero T.

+++ ++++++

**Dr. Julio C. Ovares**

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: 50 vs. al O. del Hotel Francés

de 9 a 10 p. m., de 1 a 3 p. m.

menos sábados y domingos.

+++ ++++++  
**Teléfono 1015**  
+++ ++++++

## Llegan 130 turistas en el "Pastores"

Ayer como a las cuatro de la tarde en tren especial, llegaron a esta ciudad ciento treinta turistas, que vinieron en el vapor "Pastores" anclado en puerto Limón, desde las ocho de la mañana. La tarde la emplearon en conocer algunos edificios públicos y particulares; asistieron al concierto de nuestra Banda Militar en el Parque Central y al Teatro Nacional, donde la Compañía Cidoncha Lasauca Marcó, en honor de ellos, puso en escena la comedia lírica titulada Petit Café. Los turistas salieron de nuestro elegante coliseo satisfechos de la función y la oportunidad que se les presentó de admirar en todo su esplendor ese edificio nacional, Posiblemente hoy sean recibidos en el "Palacio Amarillo" por el Sr. Aguilar Barquero. Permanecerán en esta ciudad hasta el viernes a las 8 o 9 de la mañana pues el "Pastores" zarpará ese día en la tarde.

### FAJAS DE TRANSMISION

Impermeables

Antes de comprar consulte precios y calidad de las fabricadas en la

Tenería de los Anonos

G. F. BOWDEN

EMPRESARIO

AGENTES

Alfredo Mata & Co.

## Gigantes y Cabezudos

Esta noche el público josefino tendrá oportunidad de asistir a una grandiosa función por tandas en el Trébol. Subirán a escena dos preciosas obras de éxito asegurado.

En la primera tanda, el ruidoso éxito de la Compañía, la zarzuela GIGANTES Y CABEZUDOS.

En la segunda tanda se estrenará la inmortal zarzuela, CAMPANADAS, en la que se goza y se rie de lo lindo.—Esta obra hace mucho tiempo que no se da en San José, desde la célebre temporada de Palmada.

Reina gran entusiasmo por asistir esta noche al Trébol, no solo por las preciosas obras que suben a escena sino por que la luneta o butaca SOLO CUESTA CINCUENTA CENTIMOS.

## VIDA SOCIAL

VIAJEROS

Para Palmares, a hacerse cargo del circuito médico, salió el Dr. don José Tomás y Masbou.

—De Juan Viñas llegó don Teodoro Dondl. Le presentamos atento saludo.

—Del mismo lugar llegó don José Fernández.

—Regresó a Puntarenas don Manuel Fox y señora.

—De Puntarenas vino el Sr. Cónsul americano en aquel puerto Mr. John Saxe.

—De Puntarenas llegó el comerciante chino José Chen Apuy.

—Para el exterior salió ayer don Ramón Guillarte, su señora esposa y familia. Feliz viaje le deseamos.

—Se dirije a Panamá doña Basilla de Ballar, acompañada de su pequeño hijo José Santiago.

Va la señora de Ballar a reunirse con su esposo que hace cerca de dos meses re encuentra en la vecina del Sur. Que lleve feliz viaje.

—Don Eduardo Castro Saborio y su apreciable familia, se

encuentran en esta capital después de una temporada de veraneo en Cartago.

—La señorita María Teresa Chacón se encuentra entre nosotros.

—El Dr. don Federico Zumbado ha regresado a esta ciudad con su apreciable familia después de pasar una temporada en Cartago.

—Monseñor Marengo, Intenuncio Apostólico, regresó a esta ciudad, después de pasar unos días en Cartago.

ENFERMOS

El doctor don José María Castro se encuentra enfermo. Deseamos su restablecimiento.

—En Esparta sigue mal, don José M.º Chlachilla. Hacemos votos por su restablecimiento.

### AVISO

Tiras de papel de 7 centímetros de ancho por 71 centímetros de largo.

SE VENDEN en la Administración de "EL HOMBRE LIBRE".